
平成 25 年（2013 年）９月那覇市議会定例会

一般質問発言通告書（２日目）

平成 25 年 9 月 17 日（火）

※１人当たり 15 分間（答弁を除く）

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

１ 野 原 嘉 孝

(公 明 党)

質問方式

総括質問方式           

(質問席のみ)

１ 教育行政に

ついて

２ 新市民会館

について

３ 健康増進と

公園の利用・

整備について

４ 真嘉比遊水

地について

５ 案内表示に

ついて

(１) スクールカウンセラーの役割と市内学校

への配置状況及び業務内容について

(２) ユネスコスクール加盟への検討状況と新

設「那覇小学校」をモデル校とする可能性に

ついて

老朽化した市民会館を建て替える予定地を久

茂地小学校跡地に決定したとの発表があった

が、検討の中で地域住民の説明会等は実施され

たか伺う

(１)  本市の健康増進計画について伺う

(２) 多くの市民が健康増進のため公園を利用

しているが、その利用者数はどうなっている

か（平日、土日、祝祭日それぞれの平均値）

真嘉比遊水地は県が設置し、本市が管理をして

いるが事業の概要とその目的を伺う

(１) 観光地等の案内表示の事業計画について

伺う

(２) 新都心土地区画整理事業によって設置さ

れた案内地図の設置数と管理状況について

伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 屋 良 栄 作

(自由民主党)

質問方式

一問一答方式

(質問席のみ)

１ 水産行政に

ついて

２ 観光行政に

ついて

３ 文化行政に

ついて

４ フィルムオ

フィスについ

て

本市は次年度、第３次那覇市水産業振興基本計

画を策定するのに先立ち、本年度の残り期間で基

礎調査をする意向だが、市魚マグロ等の生産拠点

である泊漁港・泊魚市場の拡充について、及び市

魚マグロ等の消費拡大について、調査する考えか

伺う

県庁前広場で駐停車している観光バスを県警

が 10 月以降、厳しく取り締まると指導したこと

で、国際通り商店街や関係者の間で悲鳴が上がっ

ている。そのまま実行された時に、本市の観光業

や商工業に与える影響はどうなるか。また、本市

としての立場及び対策について伺う

本市のブランド力の向上のため、また、本市の

魅力の発信のため、短歌・俳句・琉歌や詩・曲な

どのコンテストを開催してはどうか伺う

本市を舞台にした、あるいは本市と関係したド

ラマや映画、ＣＭなどは最近どうなっているか伺

う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 大 浜 安 史

(公 明 党)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

１ 防災行政に

ついて

２ 教育行政に

ついて

津波・地震・自然災害等から市民の命を守り、

市民を安全な避難場所に誘導する事は、重要であ

る。災害時での市民への避難誘導する為のシステ

ムについて伺う

ＩＣＴ教育の環境整備について伺う

(１) 電子黒板が小学校 37 校６学年（全クラス）

と中学校 17 校（全クラス）に導入される事

は、高く評価する。今後の更なる取り組みと

して、去る６月議会で要望した。無線ＬＡＮ

とタブレットを活用した授業が今回、中学校

４校と小学校２校に導入されるが、どの中学

校４校、小学校２校に決まったのか伺う

(２) 中学校４校、小学校２校でのタブレット導

入については評価するが、学校へのサポート

としてＩＣＴ支援員について考えているの

か伺う

(３) 那覇市主催の「成人式」が 10 年前に全国

ネットで荒れる「成人式」として広がった大

きな問題をきっかけに、那覇市主催の「成人

式」が取りやめになり、その後の中学校区単

位等で成人式が開催されてきた。主に中学校

区青少協が中心となって取り組まれてきた。

10 年を区切りとして以前のように那覇市主

催に戻した方が良いのではないかとの青少

協の会長の声があった。去る９月１日に「成

人式」フォーラムが開催された。成人式の今

後の取り組みについて伺う

(４) 大名小学校校舎建替工事に伴う、住民への

安全対策について伺う



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 道路行政に

ついて

(１) 鳥堀 12 号整備計画について伺う

(２) 首里石嶺サンエー店Ｔ字路交差点、県道

241号線と市道の歩道に点字ブロックが無い

ので困っている。バス停まで安心して歩行で

きるようにして欲しいとの視覚障害者の方

からの声がある。早急に点字ブロックの整備

が必要と思うが、その点について伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 山 川 典 二

(自民・無所属

・改革の会)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

１ 遺 骨 の 捜

索・収集事業

への一括交付

金の活用につ

いて

２ 水溶性天然

ガスについて

雇用創出のための遺骨の捜索・収集事業への一

括交付金の活用について問う

(１) 沖縄戦が終了して 68 年が経過する中、本

市における遺骨の捜索・収集が必要な地域は

どこか

(２) 一括交付金を活用し向こう５ヵ年間の失

業対策事業として戦跡を抱える本市が、遺骨

の捜索・収集が展開できないか伺う

(３) 同失業対策事業を障がい者により構成さ

れた非営利団体（ＮＰＯ）が受託・運営する

非営利の失業対策事業とすることが必要だ

と考えるが、当局の見解を問う

(４) 沖縄県の第４次振興計画の中で遺骨収集

の迅速化をうたっている。沖縄戦の激戦地だ

った本市だからこそ前向きな取り組みが急

務だと思慮するがどうか

沖縄県は８月 31 日、宮古島市城辺保良で天然

ガスの試掘を始めた。最深 2500ｍまで掘削をし、

天然ガスや温泉水の性質確認、地質調査、生産試

験を 2014 年１月下旬まで実施する予定である

その後、実用化に向け事業が進むが、地元の期

待は大きい

県内における天然ガスの掘削予定地は宮古島

市を入れ３ヶ所だが、残りの２ヶ所は南城市と那

覇市である

(１) 本市の試掘の内容について伺う

(２) 本市の取り組みについて

(３) 天然ガスの利活用について、当局の見解を

問う



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 那覇空港第

２滑走路建設

工事について

那覇空港第２滑走路建設工事について伺う

(１) 那覇空港第２滑走路建設工事の概要と計

  画について

(２) 工事期間中、本市や本市民の日常生活、暮

らしに与える影響は何か、また対策はどうか

問う

(３) 滑走路建設工事に伴い、直接影響を受ける

本市職業団体のひとつに那覇地区沿岸漁業

協同組合がある。同漁協の漁業行為の環境変

化や補償問題の内容など現状と課題につい

て問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )

発 言 事 項 発 言 要 旨

５ 比 嘉 瑞 己

(日本共産党)

質問方式

一問一答方式

(演壇･質問席)

都市計画と新

市民会館建設に

ついて

(１) 「那覇市総合交通戦略」では真和志地域の

交通課題はどのように改善されるのか。ま

た、公共交通の連携機能を強化するためにも

寄宮十字路の整備は重要である。当局の見解

を問う

(２) 「モデル性の高い基幹的公共交通の導入」

とは具体的にどのような交通機関を想定し

ているのか。那覇市は沖縄県や本島南部の市

町村と連携をとって、広域事業としての推進

役を担うべきである。見解を問う

(３) 真和志地域住民は、市民会館、県立図書館、

市立中央図書館、市立中央公民館、真和志支

所などが今後どうなるのか不安を抱えてい

る

住民参加型のまちづくりのためには、行

政だけでなく、自治会、大学、支援団体など

地域コミュニティの連携を推進する仕組み

づくりが必要である。当局の見解を問う

(４) 那覇市は新市民会館建設予定地について、

諮問機関である那覇市文化行政審議会にも

諮らず、市の内部だけで住民合意のない久茂

地小学校統廃合跡地に決定した。市長のトッ

プダウンで決める都市計画のあり方はおか

しい。建設場所について白紙に戻し、市民や

専門家の意見を聞いて決めるべきである。当

局の見解を問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 下 地 敏 男

(社 民 党)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

１ 教育行政に

ついて

２ 労働行政に

ついて

３ 水産行政に

ついて

４ 動物愛護行

政について

５ 健康福祉行

政について

６ 平和行政に

ついて

将来を担う児童・生徒の教育環境の拡充・整備

について

(１) ほしぞら公民館のプラネタリウム観覧料

について中学生も無料にしたらどうか伺う

(２) 校舎建て替えに伴う運動場の確保につい

て伺う

年金支給までの空白期間対策として、再雇用制

度・再任用制度の導入について

(１) 市内事業所の現状について伺う

(２) 本市職員の対策について伺う

日台漁業協定締結後、本市漁業組合の現状につ

いて伺う

人と動物との共生に向けた取り組みについて

(１) 動物愛護週間の取り組みについて伺う

(２) 収容施設の計画について伺う

(３) 犬猫の譲渡の現状について伺う

市民の健康づくりについて

市民ウォーキング大会の予定はないか伺う

本市の戦後処理事業として、ガマの遺骨捜索及

び収容について伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

７ 瀬 長 清

(自民党新風会)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

1 商工農水行

政について

２ 待機児童に

ついて

那覇地区漁業協同組合から要望のあった｢船揚

場の整備｣の取り組みについて

那覇空港第２滑走路増設に伴う、那覇地区漁業

協同組合から要望のあった｢船揚場の整備｣につ

いて、国、県、那覇市の３者で、那覇軍港内で整

備をする旨の基本方針を固めたとの報道がある

が、そのことについて、当局の所見を求める

(１) 沖縄総合事務局、沖縄県、那覇市で合意さ

れたとする｢漁船用の船たまり場の整備｣の

基本方針とはどのような内容か伺う

(２) 地元漁民が活用できるまでの整備スケジ

ュールは、どうなっているか伺う

待機児童ゼロへ向けた取り組みについて

厚生労働省は先月待機児童ゼロを目指す自治

体の支援策である｢待機児童解消加速化プラン｣

に全国から 351 市区町村が参加すると発表した。

このプランに対する那覇市の取り組みについて

所見を求める

(１) 那覇市は、国の｢待機児童解消加速化プラ

ン｣に参加しているか。参加しているとすれ

ばどのような支援メニューを活用していく

考えか伺う

(２) 今回のプランの活用により、那覇市の待機

児童の解消がどの程度見込まれるか



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 保健福祉企

画行政につい

て

那覇市保健センターの改築並びに、ともかぜ振

興会館(仮称)複合施設の整備について

老朽化し、狭あいな那覇市保健センターは、平

成 15 年に整備計画が策定されたものの、国や那

覇市の財政事情により事業が先送りになってい

た。今回の中核市移行に伴う保健所の市への移管

を契機に保健センターの改築に向けた那覇市の

取り組みと、大嶺コミュニティセンターの整備に

ついても併せて伺う

(１) 保健所の移管と連携して那覇市保健セン

ターを改築し、市民の保健業務の強化をめざ

していくことが必要と考えるが、当局の所見

を求める

(２) 旧那覇飛行場用地問題の解決に向け、コミ

ニュティセンターの整備については、保健セ

ンターの未利用地での活用も含め基本構想

を策定し、この構想の中で検討することが必

要と思うが、当局の見解を求める

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

８ 清 水 磨 男

(なは民主)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

１ 公式サッカ

ー場について

２ 将来に向け

た施設につい

て

３ 新しい芸能

について

４ 道路・交通行

政について

(１) 経過と今後のスケジュールを伺う

(２) Ｊリーグや日本サッカー協会が定める、現

在及び将来に向けての基準を満たしていく

か伺う

(１) 一等地である那覇空港周辺の有効活用に

向けて、自衛隊基地の再配置や旧那覇市伝統

工芸館の取り扱いについて、進捗状況を伺う

(２) 「（仮称）動物サポートセンター」の進捗

を伺う

県外や海外で活躍する那覇市出身者の活用に

ついて、進捗を伺う

(１) 保安灯の設置及び管理のあり方の見直し

について伺う

(２) 真嘉比地域について、以前より指摘してき

た信号及び標識などの進捗を伺う

(３) 松山地域の 58 号沿いなどの悪臭対策の状

況について伺う

(４) バリアフリーの実践や教育として、ランプ

（スロープ）の活用をしている事例がある

が、那覇市としての取り組みや見解を伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（２日目） 平成 25 年９月 17 日(火)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

９ 久 高 友 弘

(自民・無所属

・改革の会)

質問方式

総括質問方式

(演壇･質問席)

那覇市・南風原

町環境施設組合

擁壁撤去の件に

ついて

(１) 環境クリーンセンター等を新設する際、搬

入道路を通すため、高さ３ｍのもたれ式擁壁

を設置したが、その時、利害関係人に説明し、

了解を得たか伺う

(２) 那覇市・南風原町環境施設組合が和解を拒

否する理由として被告らの所有地を墓地の

用地として分譲販売することがあると分か

ってきたからとあるが、所有地を墓地用地と

して分譲販売することは違法か伺う

(３) 那覇市・南風原町環境施設組合が和解を拒

否する理由の一つに墓地埋葬法においては、

墓地を経営する者は、都道府県知事の許可を

得なければならないところ、被告らは墓地埋

葬法に基づく墓地経営の許可を得ておらず、

無許可で墓地分譲を行うことを計画してい

るとあるが、墓地埋葬法の許可がなければ墓

地分譲ができないか伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長


